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我省住建部门坚持崇礼一线办公，认真履行43个涉及工程建筑的
冬奥场馆及基础设施建设项目质量和施工安全监管职责——

为打造冬奥精品工程护航
河北日报记者 王伟宏
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以冬奥核心区为重点

崇礼构建智慧防火体系
河北日报记者 王伟宏

冬奥志愿者的语言沟通礼仪

崇礼区四台嘴乡防火检查站紧
邻北京冬奥会张家口赛区太子城冬
奥核心区。4 月 16 日，为了对无人机
巡护监测系统进行测试，工作人员在
检查站空旷的院子里点起了火堆。

“这片火只有一两平方米，主要
是为测试无人机在多少米高度可以
识别，从而更好地利用无人机进行防
火巡护。”崇礼区森林草原防灭火指
挥中心工作人员梁伟告诉记者。

无人机巡护监测系统是崇礼区
森林草原防灭火指挥中心的防火“利
器”之一。无人机按照预定的航线进
行空中巡查，并将此过程中所获取的
影像数据传输给地面的指挥中心。

“一旦判定地面出现着火点，系
统会自动发出警报。”崇礼区森林草
原防灭火指挥中心主任王子玉说，该

中心目前已购置多旋翼无人机 4
架 、系 留 无 人

机 2 架、固定翼无人机 4 架，其中半数
用 在 了 冬 奥 核 心 区 的 防 火 巡 查 工
作中。

以冬奥核心区为重点，崇礼区已
经构建起一套立体化的森林草原防
火视频监控系统，其中无人机巡护监
测系统只是“配角”，负责监测固定监
控摄像头无法覆盖的区域；固定监控
摄像头才是这套监控系统的“主角”。

目前，崇礼区已建设森林防火视
频监控点 73 个，全区森林防火视频监
控覆盖率达到了 95%。

林火视频监控点具备火灾智能
识别、超高清野外监测功能，可以对
监控范围内 1 平方米的火情进行自动
识别报警处理，误报率、漏报率均低
于万分之一。据崇礼区森林草原防
灭火指挥部办公室副主任杨国军介
绍，作为防火工作的重中之重，该区
已建成的林火视频监控点主要分布

在冬奥核心区，其森林防火视频监控
覆盖率已达到 98%。

以森林草原防火视频监控系统
为主体，以无人机巡护监测系统、多
功能监测站系统等为辅助，崇礼区
已构建起了一套智慧防火体系主体
框 架 ，并 且 边 建 设 边 使 用 ，逐 步
完善。

“走，带你看看我们智慧防火体
系的‘大脑’。”王子玉随后将记者带
到崇礼区森林草原防灭火指挥中心
的一个大厅，墙上 3 块大屏幕显示着
视频监控实时画面，几名工作人员正
在电脑前忙碌着。

来自崇礼区林火视频监控、无人
机巡护监测与巡护人员手持终端等
的所有防火数据，都要汇集至此，经
过“大脑”的大数据处理，实现多重自
动化、信息化的防火功能。

大厅中央平放的一块触屏上，显
示着一组组“动画小人”。“这里是我

们的应急指挥平台。”王子玉指着触
屏说，该平台实现了森林草原防火

“一张图”功能、林火预警监测功能以
及火点定位、火情发布、周边物资分
析、蔓延模拟分析、扑救预案、导航规
划、卫星热点监测等诸多功能，触屏
上的“动画小人”是正在冬奥核心区
巡护的队员位置实时显示。

此外，智慧防火体系还引入了人
脸识别技术，在冬奥核心区等重点进
山路口安装了监控视频分析及配套
设备，该设备采用前端人脸识别等一
系列先进技术，通过指挥中心的人脸
识别大数据分析系统，为森林草原防
火提供更加科学的监管手段。

杨国军说，崇礼区始终重视冬奥
核心区及周边森林草原防灭火工作，
成立专班、靠前驻防，多措并举进行
常态化宣传、巡查、监督管理，同时通
过建设智慧防火体系，实现了对目标
林区全天候不间断监测。接下来，该
区将继续完善智慧防火体系，今年年
底前完全建成，为落实“简约、安全、
精彩”办赛要求贡献力量。

场馆和基础设施建设是冬奥会筹
办工作的重中之重。2019 年以来，我
省住建部门高度重视，派出工作人员
下沉张家口赛区一线，认真履行 43 个
涉及工程建筑的场馆及基础设施建设
项目质量和施工安全监管职责，为打
造冬奥精品工程护航。

严格“挑刺儿”，2020
年发现问题全部整改完成

4 月 15 日，一走进省住建厅设在
崇礼区的一线办公办公室，记者就被
墙上的摆满了蓝色磁吸的图表——

“2020 年住建部门检查问题挂账督办
台账”吸引。其中，43 个冬奥项目名称
为纵列，12 个月份为横排，形成 516 个
网格。

“这是我们的‘作战图’，一枚磁吸
代表一次检查。其中，蓝色磁吸代表
这次检查项目全部合格，红色则代表
有问题需要解决，整改合格后再换上
蓝色磁吸。”顺着省住建厅冬奥项目
工程质量和施工安全监管工作专班成
员、省建设工程施工安全服务中心科
长郝春红手指的方向，记者看到，网
格里全部是蓝色磁吸，很多网格里的
磁吸数量太多，远远超出了网格的容
纳范围，蓝色磁吸竟叠放了好几层。

工程质量和施工安全是工程建筑
项目的“生命”。据介绍，我省 76 个冬
奥项目中，43 个涉及工程建筑的项目
全部被省住建厅纳入了监管范围。省
住建厅成立冬奥项目工程质量和施
工安全监管工作专班，制定《河北省
冬奥项目工程质量和施工安全监督
管理工作实施方案》《河北省冬奥项
目工程质量监督管理工作导则》《河
北省冬奥项目施工安全生产监督管
理工作导则》等，从 2019 年开始派人
到崇礼一线办公，严格监管冬奥项目
质量安全。

去年，冬奥项目建设进入关键时
期。省住建厅严格落实冬奥项目“日
巡查、周调度”制度、挂账督办制度，
紧盯重点工程，确保施工安全；持续
开展督导检查，对发现的质量安全问
题，实施挂账督办，确保整改达标。

在巡查国家越野滑雪中心施工现
场时，工作专班曾发现，部分钢结构
防火涂层厚度不均，个别位置厚度略
显不足。尽管国家越野滑雪中心采用
的是厚型钢结构防火涂料，厚度比一
般建筑的要大，个别位置厚度的些微
不足可能不会影响到整体防火性能，
他们还是根据施工规范，对施工单位
提出了整改意见。

“我们的工作就是‘挑刺儿’，施工
单位后来还是表达了感谢，因为做防

火涂层是钢结构建设中非常重要的一
环，属于‘隐蔽工程’，工程验收时看
不到，问题只能在施工中发现。”郝春
红说，提出整改意见的同时，他们还
会要求施工单位针对个别部位发现的
问题举一反三，进行全面检查，同时
对工人进行相关教育。后来，国家越
野滑雪中心、国家冬季两项中心及国
家跳台滑雪中心这“三场”的钢结构
防火涂层施工中，再也没有出现过类
似问题。

“三场”建设过程中，工作专班除
检查施工现场安全防护措施外，还重
点检查了建筑起重机械的安全使用，
彻底消除安全隐患。

据介绍，2020 年，工作专班共计
发现冬奥项目建设中工程质量、安全
及市场行为问题 1052 项。其中，质量
问题 589 项，安全问题 453 项，市场行
为问题 10 项，均及时移交当地住建部
门督促整改，已全部整改完成。

对已投用的冬奥项目开
展工程质量安全“回头看”

4 月 15 日，工作专班来到崇礼客
运枢纽进行日常检查。一层大厅里，
工人们正在进行地面石材铺装。

工作专班目前在崇礼一线办公的
一项重要工作内容，是对张家口冬奥
村及崇礼城区热源厂煤改电等施工项
目的装饰装修工作进行日常检查。

崇礼客运枢纽冬奥会赛时将承担
注册车辆、公共交通车辆的驻站服务
功能和注册工作人员、场馆志愿者交
通换乘接驳功能，赛后将成为崇礼区
地标性的旅游综合服务中心。

“上周我们来进行日常检查时，发
现正在施工的一层大厅地面石材铺装
不规范。铺装不齐会影响美观，而铺
装不平则可能带来使用安全隐患。”
工作专班成员、省建设工程质量服务
中心一级主任科员武永辉告诉记者，
他们当时就对施工单位提出了整改意
见。这次特意来复查，发现问题铺装
已经整改。

不过，新的问题又被发现。行李托
运区的一个房间内，一扇窗户的左侧
立柱与墙体之间露出了几厘米宽的缝
隙，工人用发泡胶进行了填充。工作
人员与施工方沟通后，在工程监督检
查工作日志上写下了这样一行字——

“行李托运区窗户安装固定不规范，
建议按照规范进行整改。”

“冬奥项目质量安全监督有多道
关口，比如施工单位有自检，工程监
理单位全程监督施工，崇礼区和张家
口市住建部门也在一线办公，经过这
些环节，我们一般发现的都是很细小
的问题。但问题再小也要解决。只有
一丝不苟、力求完美，才能把冬奥项
目打造成精品工程。”郝春红告诉记
者，为圆满完成任务，他们不断增加
巡查频次，缩短轮次巡查时间。去年

以来，每周对在建项目巡查 1 轮次，每
月对所有项目巡查1轮次。

据悉，接下来，工作专班将紧盯这
两个项目装饰装修工程收尾验收，力
度不减、标准不变、措施更严。

随着冬奥项目建设陆续完工，工
作专班的任务是不是越来越轻，快要
结束了呢？

不，因为还要对已投用的项目开
展工程质量安全“回头看”活动，到
现场了解项目使用过程中发现的问
题，并对建筑质量进行复查，做到工
程质量和施工安全监管无死角、无
盲点。

4 月 14 日，工作专班来到张家口
市 120 急救中心，先是与相关负责人
交流，而后仔细检查建筑设施，不时
拿出专业设备进行探查。

张家口市 120 急救中心是我省 76
个冬奥项目之一，已于去年投用。此
次“回头看”中，工作专班发现南楼大
厅地板个别部位翘起。目前，该项目
还在保修期内，他们把问题及时反馈
给施工单位，施工单位承诺将在一周
内解决好。

据悉，截至目前，工作专班已对
任务范围内的所有冬奥项目的房屋
建筑、市政基础设施工程质量和安全
进行了一轮“回头看”，提出改进、提
高建议 43 项，已全部整改完成。接下
来，“回头看”还要进行第二轮、第三
轮……

“相约北京”冰上项目测试活动期
间，北京冬奥会冰上项目唯一一个新建
场馆——“高颜值”的国家速滑馆“冰丝
带”，再次受到广泛关注。

之所以被称为“冰丝带”，是因为该
馆外墙曲面上，用 3360 块玻璃拼接盘
旋，营造出了 22 条灵动飘逸的“冰丝
带”。“冰丝带”屋面是单层双向正交马
鞍形索网结构，是世界上最大的正交索
网体育馆屋面。屋面及幕墙拉索采用
的高钒密闭索首次实现了国产化，其生
产厂家就是我省企业——巨力索具股
份有限公司（以下简称“巨力索具”）。

“能打破国外产品的垄断，为国家
速滑馆装上我们自己生产的索具，助力
中国制造，我们很自豪。”巨力索具工程
部部长孟亚丹说。

据介绍，之前国内工程建设中应用
的高钒密闭索国内生产尚属空白，生产
企业主要集中在欧洲发达国家。2017
年，获悉国家速滑馆的建设用材需求
后，巨力索具立即组织开展研发，进行
生产线改进。“虽然当时还不确定国家
速滑馆是否会使用国产产品，也不知道
企业有没有机会中标，但只要有一线希
望，我们就要全力以赴。”孟亚丹说。

机遇总是垂青有准备的人，2018
年5月，在国内多家实力公司参与的竞
争中，巨力索具脱颖而出，中标成为国
家速滑馆索具的研发和生产厂家。

为研发出适合国家速滑馆使用的
优质索具，他们组成了强有力的研发团
队。整个研发生产过程共投入四百余
人，攻克了一个又一个难题。

高钒密闭索索体采用密封钢丝绳，
内层采用圆钢丝，外层采用2-3层Z形
钢丝，该Z型钢丝需要用圆形盘条经过
多次拉拔才能成型。

国内能提供高品质圆形盘条的厂家并不多，巨力索具派员到
每一家企业实地考察，最终选定了上海宝钢集团的产品。“虽然这
种盘条价格高，增加了成本，但生产出最优质的产品才是我们的
目标。”巨力索具副总裁宁艳池表示。

Z型钢丝的模具设计和生产线匹配也是很大的难点。巨力
索具通过电脑三维设计软件，经过反复计算、多次模拟，形成了独
特的生产工艺。同时，他们对设备进行了技改提升，优化了控制
软件，提高了设备精度。仅该生产线就获得了两项实用新型
专利。

研制出第一根试制索后，他们对试制索开展了一系列测试。
其中，动载疲劳测试理论上对于国家速滑馆并不需要，设计院和
业主单位也没有提出这方面的要求，200 多万次的超负荷测试，
只为追求最优的性能。宁艳池说：“我们就是想让产品完美一点、
再完美一点，充分展现中国制造水平。”

终于，巨力索具仅用4个月时间就下线了第一批产品。2018
年 10月，在业主、监理、总包、设计院、第三方检测单位共同见证
下，密闭索完成了弹性模量试验、索夹滑移试验、静载破断试验等
型式试验，所有指标均满足设计规范要求，价格却只相当于同类
进口产品的三分之一，工期相比进口索省了一半。

为了配合索具安装，巨力索具又研发了国家速滑馆专用的索
具调节器和索夹。索夹别看体积不大，但能起到固定和支撑的作
用，还要兼顾美观。国家速滑馆整个屋面共需要1142个索夹，由
于每个索夹的应用位置不同、形状不同，不能用流水线生产，只能
一个一个人工打造。

索具安装阶段，巨力索具安排专业技术人员和经验丰富的安
装工人到场。当时，北京的气温低至-15℃，大家经常工作到凌
晨两点，虽然很辛苦，但想到能为冬奥场馆作贡献，都觉得很
值得。

2020 年 12 月 30 日，在中国钢结构协会组织的“国家速滑馆
超大跨度索网（198m×124m）高效高精度建造关键技术”科技
成果评价会中，4 位中国工程院院士及全国工程勘察设计大
师、北京建筑大学教授组成的专家团队对国产密闭索给予了高
度评价。

冬奥志愿者能否与服务对
象进行有效的语言沟通，与志
愿者表达的清晰度、聆听的专
注度、反馈的及时性有很大的
关系。

河北师范大学体育学院
教授、硕士生导师王淑英表
示，平稳、悦耳的声音能使人
心情愉快。冬奥志愿者要保
持比较平稳的声调，控制好音
量，保持中等语速，语气要谦
和亲切。交谈中要发音标准，
少用方言，无外宾在场时慎用
外语；多使用“您”“您好”“请”
等礼貌用语。

冬奥志愿者在和服务对象
交流时，要耐心地倾听对方谈
话，并表示出兴趣，同时发出认
同对方的“嗯…”“是…”之类的
声音，但不要打断对方的话，等
到对方停止发言时，再发表

自己的意见。切忌左顾右盼、
心不在焉，或不时看手表、伸懒
腰等。要善于回应对方的感
受，如果服务对象为某事特别
忧愁、烦恼时，应以体谅的心情
说：“我理解您的心情，要是我，
我也会这样。”这么一来，会使
对方感到你对他的感情是尊重
的，能增进互信。

冬奥志愿者在和服务对象
交流时，要善于总结对方的意
思，讲出对方观点及感受，表示
已明白对方感受和说话背后的
含义。面对服务对象的不理解
或抱怨，要耐心解答，懂得换位
思考，设身处地为服务对象着
想，缓和气氛。（河北日报记
者 陈 华 通讯员 白立华
采访整理）扫码看视频。

视频摄制：
河北日报记者

王伟宏

4月15日，省住建厅冬奥项目工程质量和施工安全监管工作专班在崇礼客运枢纽进行日常检查。
河北日报记者 王伟宏摄


